

MINISTERE DES FINANCES ET DU BUDGET

**DIRECTION GENERALE DU BUDGET
ET DES FINANCES**

**DIRECTION REGIONALE DU BUDGET
ET DES FINANCE DE SAN PEDRO
ET DU GBOKLE**



REPUBLIQUE DE COTE D'IVOIRE
Union Discipline travail

RENTREE BUDGETAIRE 2024

SASSANDRA ET FRESCO, LE 14 MARS 2024

SAN PEDRO, LE 19 MARS 2024

TABOU, LE 21 MARS 2024

RAPPORT FINAL

Mars 2024

Les 14, 19 et 21 mars 2024, s'est tenu, sous la haute autorité de Monsieur Adama COULIBALY, Ministre en charge des Finances et du Budget et sous le patronage de Monsieur TRAORE Seydou, Directeur Général du Budget et des Finances, les rentrées budgétaires 2024, respectivement à Sassandra , San Pedro et Tabou.

La cérémonie de Sassandra a été présidée par le Monsieur Préfet de Région du Gbôklè, celle de San Pedro par Monsieur le Préfet de Région de San Pedro et celle de Tabou par Madame le Préfet du Département de Tabou.

Monsieur Sehi BI POIN, Directeur Régional du Budget et des Finances (DRBF) était l'organisateur et le premier conférencier à prendre la parole au cours de ces différentes cérémonies. Il a été assisté dans cette tâche par Messieurs KOUADJO Désiré, TIMITE Mamadou et BAH Glarou Jean, respectivement Contrôleur Financier (CF), Trésorier Général (TG) et Directeur Régional des Marchés Publics (DRMP).

Les rentrées budgétaires se déroulées conformément au chronogramme ci-dessous :

Localité	Date	Heure	lieux
Sassandra	14 mars 2024	10h00	Salle de conférence du Conseil régional
San Pedro	19 mars 2024	10h00	Salle de conférence de la Préfecture
Tabou	21 mars 2024	10h00	Salle de réunion de la Préfecture

Dans le cadre de la mise en œuvre de cette mission de suivi de l'exécution budgétaire, tous les acteurs de la dépense publique des régions de San Pedro et du Gbôklè ont été sensibilisés sur les mesures d'encadrements pour une bonne exécution du budget.

Le présent rapport fait le point du déroulement de la tenue des rentrées budgétaires 2024 dans les localités régionales susmentionnées.

I- **Sassandra**

I.1. **Déroulement de la cérémonie**

La cérémonie de la rentrée budgétaire 2024 dans la région du Gbôklè, s'est tenue dans la salle de conférences du Conseil Régional de Sassandra , sous la présidence de Monsieur YAO Kouassi Bruno, Préfet de région, Préfet du département de Sassandra.

Après l'ouverture de la séance par les Autorités Administratives de cette région, place a été faite aux experts du budget pour entretenir les gestionnaires de crédits sur les bonnes pratiques d'exécution budgétaire.

Monsieur SEHI Bi Poin a, dans son intervention, d'entrée de jeu, fait le bilan de la gestion 2023 pour la région du Gbôklè.

A ce titre, Monsieur le DRBF a donné le taux d'exécution budgétaire 2023 du Gbôklè (Sassandra et Fresco), qui est de 99,4%. Il a fait remarquer aux acteurs que les restes non-engagés correspondaient à des crédits résiduels et des crédits issus de quelques dossiers différés ou rejetés à la suite de la clôture budgétaire.

En ce qui concerne la gestion 2024, il a d'abord signifié à l'ensemble des acteurs que le budget 2024 a été mis en place depuis le mardi 02 janvier 2024 et que les notifications ont été transmises aux Ordonnateurs Principaux, le 07 janvier 2024.

Ensuite, il a indiqué aux acteurs, que pour tous les anciens utilisateurs du Système Intégré de Gestion des Opérations Budgétaires de l'Etat (SIGOBE), les anciens codes restent valables et que seuls les nouveaux acteurs doivent se faire enrôler pour disposer d'un compte d'accès. Il leur a également recommandé de se conformer à la régulation budgétaire pour planifier leurs engagements ; aussi, Monsieur le DRBF a invité l'ensemble des acteurs à ne pas constituer de passifs, qui sont des dépenses sans couverture budgétaire donc contraire à la réglementation en vigueur. Ainsi, il a défini les différents actes nécessaires à chaque niveau de décision, pour la modification du budget.

Enfin, concernant la clôture des engagements budgétaires 2024, Monsieur le DRBF a indiqué la date de l'arrêt des engagements qui se fera au plus tard le 30 novembre 2024.

Pour éviter aux acteurs de perdre leurs crédits à la clôture des opérations budgétaires, le DRBF a exhorté les ordonnateurs secondaires et les gestionnaires de crédits, à chacun ce qui le concerne, sur la nécessité d'être disponibles pour permettre une meilleure exécution du budget et à procéder régulièrement chaque trimestre, à leurs engagements. Il leur a également demandé, en cas de difficultés de prendre attache auprès de la DRBF ou des acteurs principaux (CF, TG DRMP), pour trouver un dénouement rapide au

problème qui prévaut. Par ailleurs, il leur a indiqué l'existence d'une plateforme créée par la DRBF pour attirer leur attention sur le suivi de l'exécution budgétaire.

Après l'allocution du DRBF, le DRMP a, dans son adresse indiqué avec insistance aux acteurs, de planifier préalablement la commande publique dans le SIGOMAP (Système Intégré de Gestion des Opérations des Marchés Publics) qui est un nouvel applicatif qui dématérialise les opérations de marchés et permet de retracer les étapes de la procédure et d'évaluer le système des marchés publics . Il a également fait remarquer que toutes les procédures de passation des marchés publics font l'objet d'une digitalisation.

Après l'intervention du DRMP, Monsieur DIOMANDE Souleymane, représentant le CF, a rassuré les Gestionnaires de crédits sur le rôle du Contrôleur Financier qui consiste à veiller à ce que l'exécution des dépenses publiques soit faite selon la réglementation en vigueur, il n'est pas un obstacle aux engagements. Il a également attiré l'attention des acteurs sur les motifs de « **différé** » et de « **rejet** ».

Quant à Monsieur DAMOIS Claude, représentant le TG, il a fait le bilan de la gestion 2023 et en a appelé les acteurs à plus de vigilance lors des engagements afin d'éviter les erreurs d'inscription sur les différents documents budgétaires.

A la suite des interventions des acteurs principaux, certaines préoccupations ont été levées par les acteurs. Il s'agit entre autres :

- le délai dans le traitement des dossiers d'engagements ;
- à quel organe de contrôle, les acteurs de la dépense publique des structures sanitaires devraient-ils s'adresser pour le traitement de leurs dossiers, étant donné qu'une note stipule la nomination des Contrôleurs Budgétaires dans les Etablissements Publics Hospitaliers.

Au terme des échanges, le DRBF a annoncé en perspective, l'ouverture d'un point focal de la solde dans le département de Sassandra qui constituera un pôle de relais des prestations de la solde pour les fonctionnaires et agents de l'Etat de Sassandra.

I.2. Participants

Cette importante cérémonie a vu la participation de 60 personnes issues des Services de l'Administration Publique des départements de Sassandra et Fresco. (Voir liste de présence en annexe).

II- San Pedro

II.1. Déroulement de la cérémonie

La cérémonie de la rentrée budgétaire 2024 dans le département de San Pedro, s'est tenue dans la salle de conférences de la préfecture de San Pedro, sous la houlette de Madame SANOGO née KONE Fatoumata, Secrétaire Générale 1 de la préfecture de San Pedro. Elle a également donné lieu à l'intervention des quatre (04) acteurs principaux (DRBF, CF, DRMP et TG).

Monsieur SEHI Bi Poin, DRBF a, dans son intervention, fait le bilan de la gestion 2023 pour le département de San Pedro. Il a donné le taux d'exécution budgétaire 2023 de San Pedro, qui est de 99,04%.

Tout comme à Sassandra, le DRBF a donné les mêmes mesures d'encadrement aux acteurs de la dépense publique de San Pedro.

Il leur a également demandé, en cas de difficultés de prendre attache auprès de la DRBF ou des acteurs principaux (CF, TG, DRMP) pour trouver un dénouement rapide au problème identifié.

Quant à Monsieur BAH Glarou Jean, DRMP, il a fait attraction sur la planification des engagements dans le SIGOMAP qui est un nouvel applicatif qui se présente avec deux (02) interfaces :

- l'interface dédiée aux acteurs publics ;
- l'interface dédiée aux opérateurs économiques.

Il a également mentionné que l'accès à ces espaces nécessite la création d'un Compte-Utilisateur via une procédure offrant des gages élevés de sécurité.

Après l'allocution du DRMP, Monsieur KOUADJO Désiré, CF prenant la parole a rappelé aux acteurs, les missions qui lui sont assignées. En effet, il effectue des missions de contrôle a priori (pendant l'exécution du budget) et a posteriori (après l'exécution du budget), selon la réglementation en vigueur, de ce fait, il n'est pas un obstacle aux engagements. Il a également attiré l'attention des acteurs sur les motifs de « **différé** » et de « **rejet** ».

Prenant à son tour la parole, Monsieur TIMITE Mamadou, TG a, présenté le bilan de la gestion 2023 dans le département de San Pedro. Il a demandé aux Gestionnaires de crédits de respecter les tranches de crédits par trimestre afin d'éviter un goulot d'étranglement en fin de gestion 2024. Ensuite, il a fait remarquer que le point des prises en charge est en train d'être réalisé afin de procéder au paiement des restes à payer

estimés à 130 millions de FCFA, avant la fin du mois de mars. Il a appelé également les acteurs à plus de vigilance lors des engagements afin d'éviter les erreurs d'inscription sur les différents documents budgétaires.

Après les interventions des acteurs principaux, certaines préoccupations ont été mentionnées par les acteurs dont les plus pertinentes sont les suivantes :

- la définition du mot **passif** par une illustration concrète ;
- une doléance auprès du CF afin qu'il communique aux acteurs, la liste des motifs de « **différé** » et de « **rejet** ».

II.2. Participants

La rencontre de San Pedro a vu la participation de 63 personnes issues des Services de l'Administration Publique du département de San Pedro. (Voir liste de présence en annexe).

III- Tabou

III.1. Déroulement de la cérémonie

La cérémonie de la rentrée budgétaire 2024 dans le département de Tabou, s'est tenue dans la salle de conférences de la préfecture de Tabou, sous la présidence de Madame KOUAME née KOUAKOU Kalidja, Préfet du département de Tabou. Elle a également donné lieu à l'intervention des quatre (04) acteurs principaux (DRBF, CF, DRMP et TG).

Se prêtant au même exercice que dans les localités de Sassandra et San Pedro, Monsieur SEHI Bi Poin, DRBF a, dans son intervention, fait le bilan de la gestion 2023 pour le département de Tabou. Il a donné le taux d'exécution budgétaire 2023 de Tabou, qui est de 98,82%.

A l'instar des localités de Sassandra et San Pedro, le DRBF a donné les mêmes mesures d'encadrement et conseils d'usage aux acteurs de la dépense publique de Tabou.

Comme leur prédécesseur, Messieurs le DRMP, le CF et le TG ont pour chacun en ce qui lui concerne, fait le bilan de leur gestion précédente et sensibilisé les acteurs des bonnes pratiques dans l'exécution de leur budget. Les mêmes recommandations que celles des autres localités ont été faites aux Gestionnaires de crédits du département de Tabou.

A la suite de ces interventions, certaines préoccupations ont été levées par les Gestionnaires de crédits. Parmi ces préoccupations, deux (02) ont fait l'objet d'une attention particulière, il s'agit de savoir :

- si les Gestionnaires de crédits doivent à nouveau se faire enrôler dans le SIGOMAP alors qu'ils se sont déjà fait enrôler dans le SIGOBE ;
- comment se fait la planification au niveau du SIGOMAP et qui est l'acteur chargé de la validation de cette planification.

Au terme des échanges, le DRBF a annoncé l'ouverture d'un point focal de la solde dans le département de Tabou qui constituera un pôle de relais des prestations de la solde pour les fonctionnaires et agents de l'Etat de Tabou.

III.2. Participants

La rencontre de Tabou a vu la participation de 37 personnes issues des Services de l'Administration Publique du département de Tabou. (Voir liste de présence en annexe).

IV- Difficulté rencontrée

La véritable difficulté rencontrée lors de ces missions est l'absence de véhicule de liaison. Il faut noter à ce niveau que la voirie reliant le département de San Pedro à celui de Tabou est dans un état de dégradation très avancée rendant ainsi difficile le parcours et mettant en péril l'intégrité physique du personnel ayant effectué le déplacement.

V- Recommandation

Au regard de la difficulté rencontrée, la DRBF souhaiterait qu'il soit mis à sa disposition un véhicule de liaison, afin de faciliter la mise en œuvre son programme d'activités.

VI- Conclusion

Au terme de ces rencontres, Monsieur SEHI Bi Poin a rassuré l'ensemble des Gestionnaires de crédits, qu'une attention particulière et régulière sera portée sur le suivi d'exécution de leur budget afin d'éviter d'éventuelles pertes de leurs crédits.

A cet effet, il leur a exhorté à se rendre disponibles, aussi, de suivre et se conformer aux différentes recommandations que la DRBF véhiculera à travers ses canaux de sensibilisation et d'informations auxquels ces Gestionnaires de crédits son membres.

Fait à San Pedro, le 28 mars 2024

Le Rapporteur

CISSE Idrissa

Sous-directeur du Suivi de l'Exécution

Budgétaire